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A 
proposta para re-
gulamentar o mer-
cado de créditos 
de carbono deve-

rá ser enviada ao Congresso 
em agosto, disse a ministra do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva. Ela, no 
entanto, não informou se o go-
verno encaminhará um projeto 
de lei ou se apensará o tema a 
um dos dois projetos que tra-
mitam no parlamento, um na 
Câmara e outro no Senado.  

A ministra participou 
da instalação da Comissão 
Temática de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentá-
vel do Conselhão. Com par-
ticipação de representantes 
do governo e da sociedade, 
a comissão recolherá suges-
tões para o governo elaborar 
o Pacote de Transição Eco-
lógica, também chamado de 
Pacote Verde.

Segundo Marina, o 
governo pretende aproveitar 
ao máximo os dois projetos 
sobre a regulamentação do 
mercado de carbono, no qual 
uma empresa pode financiar 
projetos de reflorestamento e 
de desenvolvimento susten-
tável em troca do direito de 
emitir gás carbônico. As pro-

postas devem ganhar espaço 
no Congresso nos próximos 
meses, após as votações do 
novo arcabouço fiscal e da 
reforma tributária.

�������
Em relação ao fenômeno 

climático El Niño, que tradi-
cionalmente provoca redução 
das chuvas na Amazônia e 
secas no Nordeste, Marina 
Silva disse que o Ministério 
do Meio Ambiente e Mudan-
ças Climáticas reforçou a 
estrutura. Ela afirmou que 
a pasta contratou brigadis-
tas e comprou equipamen-
tos para lidar com eventuais 
incêndios na Amazônia e em 
outros biomas.

“Contratamos previa-
mente nossas brigadas. Temos 
mais de 2 mil brigadistas já 
contratados, ampliamos nos-
sos equipamentos e estamos 
em articulação com os gover-
nos dos estados dos mais dife-
rentes biomas, sobretudo os 
mais fragilizados”, declarou 
a ministra.
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Também presente à insta-

lação da comissão temática, o 
presidente do Instituto Brasi-
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Ministra diz que governo reforça estrutura para lidar com El Niño
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leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), Rodrigo Agos-
tinho, disse que o governo 
estabeleceu uma diretriz 
para combater queimadas 
num cenário de aquecimento 
global. Segundo ele, o Ibama 
está treinando brigadistas, 
tanto voluntários como dos 
governos estaduais, e promo-
vendo estratégias de campo 
e campanhas de comunica-
ção para se preparar para o 

fenômeno climático.
“Não tem Super El Niño. 

Tem aquecimento global. O 
mundo está esquentando e vai 
ficar cada vez mais. A gente 
vai ter que saber lidar com 
isso. Quando a gente viu que 
o La Niña estava virando El 
Niño, a gente foi ao máximo 
que o orçamento permitia, que 
foi a contratação de 2.101 bri-
gadistas”, declarou Agostinho. 
Ele destacou que o governo 
elaborou a estratégia assim 

que ficou clara a formação do 
El Niño ao longo do primeiro 
semestre.

Caracterizado pelo aque-
cimento das águas da região 
equatorial do Oceano Pacífico, 
o El Niño começa quando os 
ventos alísios – ventos que 
sopram dos trópicos ao Equa-
dor – param de soprar de leste 
para oeste. O La Niña, que 
perdurou nos últimos três 
anos, é definido pelo resfria-
mento dessas águas.
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O lançamento da comis-

são temática também teve a 
participação do ministro das 
Relações Institucionais, Ale-
xandre Padilha. Segundo o 
governo, o Pacote de Tran-
sição Ecológica, segundo o 
governo, estabelecerá dire-
trizes para um licenciamento 
ambiental transparente, pro-
movendo o desenvolvimento 
sustentável e garantindo a 
proteção do meio ambiente.

Segundo um estudo publicado 
no The Journal of Physiology, 
cerca de seis minutos de exercí-
cio de alta intensidade podem aju-
dar a prevenir doenças neurodege-
nerativas como Alzheimer e mal 
de Parkinson. A atividade pode 
ser curta mas dever ser vigorosa. 
Algo como o ciclismo, por exem-
plo, aumenta no cérebro, a pro-
dução de uma proteína essencial 
para as funções de aprendizado 
e memória, protegendo contra o 
declínio cognitivo relacionado à 
idade, chamada fator neurotró-
fico derivado do cérebro (BDNF).

Os autores destacam que a pes-
quisa faz parte de um esforço mun-
dial para desenvolver abordagens 
não farmacológicas acessíveis, que 
qualquer pessoa possa adotar, para 
promover o envelhecimento sau-
dável. A (BDNF) promove a neu-
roplasticidade — a capacidade do 
cérebro de criar conexões e cami-
nhos — e a sobrevivência dos neu-
rônios. Estudos em animais mostra-
ram que o aumento da disponibili-
dade de BDNF estimula a formação 
e o armazenamento de memórias, 
melhora o aprendizado e, em geral, 
aumenta o desempenho cognitivo.
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Jornalista e Biólogo especializado em Educação Ambiental e Entomologia

A 
iluminação de ruas, prédios e casas 
tem se tornado um problema para 
astrônomos por todo o planeta. De 
acordo com estudos, além da polui-

ção atmosférica o fenômeno artificial criado pela 
humanidade tem prejudicado a observação de as-
tros e de outros objetos no céu. A poluição lumi-
nosa  aumentou cerca de 9,6% ao ano de 2011 a 
2021. Este excesso de iluminação das cidades faz 
com que as partículas de luz se dispersem para 
a atmosfera dificultando a observação astronô-
mica, que se agrava devido a presença de satéli-
tes e de lixo espacial em órbita.

- Esta poluição luminosa é bem comum na 

vida moderna, mas é algo que, se a gente for pen-
sar na história da humanidade, é muito recente. 
Não tem mais do que um século, talvez menos 
que isso, na maioria dos locais - observa

Roberto Dell’Aglio Dias da Costa, professor 
do Departamento de Astronomia do Instituto de 
Astronomia, Geofísica e Ciências Atmosféricas 
da Universidade de São Paulo (USP).

Uma das formas de poluição luminosa mais 
intensas é o chamado “skyglow”, em que as par-
tículas que compõem a luz, chamadas fótons, são 
emitidas principalmente por luzes da rua, entre 
outras fontes de luz produzidas pelos humanos, 
o que produz um aumento da luz aparente no 
céu escuro e pode ser observado sobre as cida-
des à distância.

(Fonte: Julia Estanislau, do Jornal da USP)
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Ciência e Saúde

Entre os anos 1993 e 2010 o ser 
humano extraiu mais de 2,1 mil 
gigatoneladas de água do subterrâ-
neo do planeta e este número con-
tinua aumentando.  O problema é 
que com toda esta ação a rotação 
da Terra se alterou em cerca de 80 
centímetros em 17 anos e isto con-
tinua se agravando. É o que apre-
sentou uma publicação da revista 
científica Geophysical Research 
Letters.

Sabemos que a Terra não é uma 

esfera perfeita e o eixo do planeta 
se move gradualmente. De acordo 
com estudos precisos da NASA, a 
estimativa é de cerca de 10 centíme-
tros por ano. Porém neste período 
de 1993 e 2010, o eixo se desviou 
80 centímetros além do esperado 
e graças a interferência humana 
no consumo de água na agricul-
tura, pecuária ou indústria, além de 
escavações, os níveis de dois ocea-
nos se elevarem em 6 milímetros.

Esses 80 centímetros em 17 anos 

basicamente não mudaram em nada 
e não geraram consequências, pois, 
segundo pesquisadores a extração 
de águas subterrâneas não causa-
riam mudanças significativas no 
ecossistema do planeta ao menos 
em médio prazo.

No entanto a ideia principal é 
que a humanidade tem a capacidade 
de mudar radicalmente o ambiente 
e embora não estejamos vendo as 
consequências, isto não significa 
que elas não surgirão com o tempo.

Divulgação
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A Prefeitura do Rio concedeu a auto-
rização para três grupos de empresas rea-
lizarem estudos técnicos, econômicos, 
financeiros e jurídicos visando à mode-
lagem do projeto de operação de uma 
linha de barcas conectando os aeropor-
tos Santos Dumont, na Marina da Gló-
ria, e Internacional Tom Jobim (Galeão), 
na Ilha do Governador.

O aviso público para a operação da 
linha foi emitido no final de junho, em 
resposta à primeira proposta conjunta 
recebida. Desde então, outros dois gru-
pos também demonstraram interesse 
no projeto. O primeiro conjunto é com-
posto pelas empresas Technion Enge-
nharia de Tecnologia, Ilha Open Mall 
Ltda. e Netuno Transportes Marítimos 
Ltda; enquanto o segundo pela parceria 
entre Bureau da Engenharia Ltda e Saddy 
Advogados; e o terceiro grupo represen-
tado pela empresa C3 Engenharia Ltda.

Dentro do prazo de 90 dias, os grupos 
selecionados realizarão estudos aprofun-
dados para determinar o melhor tipo de 
embarcação a ser utilizado, como será a 
estrutura da estação, estimar a demanda 
esperada e avaliar os possíveis impactos 
ambientais do projeto. A coordenação 
da estruturação estará sob a responsa-
bilidade da Companhia Carioca de Par-

cerias e Investimentos (CCPar), garan-
tindo a condução adequada e transpa-
rente de todas as atividades.

Após a conclusão e aprovação dos estu-
dos, a Prefeitura poderá aproveitar os resul-
tados total ou parcialmente, mediante a 
devida compensação financeira. Os valo-
res de ressarcimento estão limitados a até 
R$ 500.000,00 para cada grupo.

O 
ex-governador do 
Rio de Janeiro, 
Anthony Garoti-
nho (União Bra-

sil), de 63 anos, foi internado 
com quadro de pneumonia na 
manhã da última sexta-feira 
(21) em Campos dos Goyta-
cazes, no Norte Fluminense.

A mulher dele, Rosinha 
Garotinho, confirmou ao g1 
que ele estava se tratando em 
casa, mas o quadro piorou e 
precisou ser internado no Hos-
pital da Unimed, também na 
cidade de Campos.

Segundo ela, Garotinho 
encontra-se no quarto, lúcido 
e com quadro de saúde estável.

“O Garotinho está bem. 
Ele teve uma pneumonia em 
casa. Mas, o tratamento não 
deu resultado. Então, ele teve 
que vim pro hospital, porque 
a pneumonia evoluiu. Ele está 
tomando medicamento venoso 
e deverá ficar no hospital até 
domingo, quando ele fará outra 
tomografia. Dentro do quadro, 

ele está bem”, disse Rosinha.
Rosinha explicou ainda que 

a previsão é dele continuar o 
tratamento em casa após ter 
alta do hospital, mas que tudo 
seguirá sendo avaliado pelo 
médico.
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Campeão da Taça Campeão da Taça 
a das Favelas em a das Favelas em 

2012, Rocinha está de 2012, Rocinha está de 
volta e quer faturar o volta e quer faturar o 

campeonato!campeonato!

A Voz das 
Comunidades
por ALBERTO AHMED

RIO É O TERCEIRO ESTADO MAIS AVANÇADO 
DO BRASIL EM GOVERNO DIGITAL
O Rio de Janeiro recebeu, pelo segundo ano consecutivo, prêmios que 
mensuram a implantação do governo digital entre os estados brasileiros, 
e passou a ocupar o terceiro lugar no ranking nacional, sendo também o 
segundo estado do país que mais avançou desde 2022. A cerimônia de 
premiação foi realizada em Brasília, nesta quinta-feira (20), durante a 4ª 
edição do Workshop ABEP.
O Estado saltou do 16° lugar, em 2021, para o top 10 em 2022, e, agora, para 
a terceira colocação. A premiação é promovida pela Abep-TIC, associação 
que reúne órgãos estaduais de tecnologia da informação e comunicação de 
todo o Brasil.
O reconhecimento destaca o avanço do Rio na área de tecnologia, por 
meio do Proderj, órgão vinculado à Secretaria de Estado de Transformação 
Digital. Nos últimos anos, o Estado vem colocando a digitalização a serviço 
do cidadão e da gestão pública por meio do programa RJ Digital e do 
desenvolvimento de novas ferramentas, como o Digitaliz@RJ e o Agiliz@RJ.

Ex-governador do Rio, 
Garotinho é internado com 
pneumonia em Campos

Ele estava se tratando em casa, 
mas o quadro piorou e precisou ser 

internado no Hospital da Unimed 
na manhã da última sexta-feira 

Prefeitura autoriza estudos para transporte  
de barcas entre Santos Dumont e Galeão

ÓRGÃOS PÚBLICOS TERÃO  
HORÁRIO DE FUNCIONAMENTO 
ESPECIAL EM JOGOS DO BRASIL  
NA COPA FEMININA
A Prefeitura do Rio e o Governo do Estado terão horários 
especiais de funcionamento em dias de jogos do Brasil na Copa 
do Mundo feminina de futebol. O decreto, que foi publicado 
nesta sexta-feira (21), no Diário Oficial, prevê que o expediente 
inicie às 11h nas repartições públicas municipais.
Na administração pública do estado, horário de início de 
trabalho também é às 11h para os jogos programados para às 
7h, e 12h para as partidas que começam às 8h.
De acordo com a Prefeitura, vão poder funcionar no horário 
especial os órgãos e entidades da Administração Pública 
Municipal Direta e Indireta. No entanto, órgãos que prestam 
serviços essenciais estão excluídos do cronograma especial.

Empresas 
demonstraram 
interesse após 
publicação 
de aviso 
público. Grupos 
selecionados 
terão 90 dias 
para determinar 
a estrutura e 
operação do 
sistema
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Sendo a primeira campeã da Taça da Favelas, a Roci-
nha voltou participando da série B e sendo bem colo-

cada, hoje vai disputar seu primeiro jogo contra Vila dos 
Pinheiros.

Sendo a primeira campeã a Rocinha hoje luta dispu-
tará para ser campeã, seu segundo título na taça das fave-
las, hoje comandada pelo nosso querido técnico cebola 
e sua equipe técnica que vem desenvolvendo um grande 
trabalho e lutando para que a Rocinha esteja no pódio 
esse ano de 2023, idealizado pela Cufa a taça das fave-
las já está na sua décima edição e se tornou um grande 
sucesso nas favela do Estado Rio de Janeiro, 

William da Rocinha que hoje também faz parte da 
equipe técnica, afirma que a Rocinha sendo campeã, irá 
disputar o Nacional em São Paulo. 

“Mais que nosso maior sonho é ver nossos jovens 
jogando nos grandes times como Flamengo, Vasco, Bota-
fogo, Fluminense ou até nos de outros estados através 
dos olheiros que acompanham os jogos que são trans-
mitidos ao vivo pela TV Globo.”, diz William.
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�s secretários de Bel-
ford Roxo, Matheus 
Carneiro (Gestão e 
Inovação em Servi-

ços Públicos) e Paulo Sérgio 
Luna (Conservação), visita-
ram as obras de infraestrutura 
nos bairros de Nova Aurora, 
Castelar, Piam e Nova Piam.

Em um dos projetos em 
Nova Aurora, mais de 15 ruas 
estão recebendo o assenta-
mento de meios-fios e calça-
das para finalizar com o asfalto. 
Algumas das ruas contempla-
das são: Ministro Filadelfio de 
Azevedo, Paquiderme, da Fon-
seca, Enoque Pinheiro, Cafuco, 
Tebis, Ateu, dentre outras.

No bairro Piam, equi-
pes seguem asfaltando toda 

a extensão da rua Castorina 
que vai melhorar a trafegabi-
lidade da região. E no bairro 
Nova Piam, a primeira etapa 
de troca da antiga rede de 
manilhamento segue sendo 
realizada e será modernizada 
até o bairro Vilar Novo.
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O secretário municipal de 

Gestão e Inovação em Servi-
ços Públicos, Matheus Car-
neiro, acompanhou de perto o 
andamento das obras. “Esta-
mos trabalhando diariamente 
para entregar benfeitorias que 
impactam positivamente na 
vida da nossa população”, 
ressaltou. “Temos obras de 
saneamento, concretagem 

e asfaltamento nesses bair-
ros que serão fundamentais 
para ampliar o crescimento 
da cidade”, finalizou Matheus.

O secretário municipal 
de Conservação, Paulo Sér-
gio Luna, pontuou sobre o 
pacote de obras de urbaniza-
ção em diversos bairros. “Nos-
sas equipes estão nas ruas para 
acelerar o processo de dre-
nagem, pavimentação, assen-
tamento de meios-fios, cal-
çadas e recapeamento asfál-
tico”, contou. “A troca da 
antiga rede de manilhamento 
é a operação-chave para otimi-
zar o escoamento das águas, 
evitar enchentes e vazamen-
tos nos bairros”, completou 
Paulo Sérgio.

Divulgação

Rafael Barreto/PMBR

Divulgação

Ao todo, 22 pontos sofreram mudanças como troca, 
realinhamento ou instalação de novas sinalizações

O secretário Matheus Carneiro visitou as obras do bairro Nova Aurora
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A Prefeitura de Resende 
realiza mais uma ação de 
arrasto de pano com o 
intuito de capturar e cole-
tar carrapatos. Desta vez, 
as atividades acontecem na 
manhã desta terça-feira, dia 
18, na Beira Rio, na Ave-
nida Rita Maria Ferreira da 
Rocha. 

As equipes do Centro de 
Controle de Zoonoses utili-
zam uma técnica chamada 
“arrasto de pano”, que con-
siste em passar um pano 
branco no chão para cap-
turar carrapatos que, por-
ventura, estejam na locali-
dade. Depois de coletados, 
os carrapatos são encami-
nhados para um laborató-
rio no Rio de Janeiro para 
que seja detectado, ou não, 
como o protozoário trans-
missor da febre maculosa. 

Até o momento, não foi 
detectado nenhum caso de 
carrapato infectado com 
a febre maculosa. Porém, 
segundo o CCZ, o monito-
ramento segue sendo feito 
em todo o município para 
descartar qualquer possibi-

O CCZ sempre 
fez trabalhos 
de detecção e 
checagem de 
condições de 
zoonoses em 
nosso município. 
Porém, após aquela 
triste história do 
falecimento das 
vítimas na festa em 
Campinas que foram 
contaminadas com 
a febre maculosa, 
intensifi camos 
os trabalhos para 
busca e captura 
de carrapatos 
em Resende. ”
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Na última segunda-feira, 
dia 17 de julho, a Subsecre-
taria Municipal de Trans-
porte e Trânsito realizou 
uma operação para troca, 
realinhamento e instalação 
de placas de trânsito em ruas 
de Mesquita. Ao todo, foram 
22 pontos atualizados pela 
equipe de sinalização.

Algumas das mudanças 
foram realizadas no Centro, 
onde foram trocadas as pla-
cas no local de carga e des-
carga, o que facilita o abas-
tecimento dos comércios. 
Já na Rua Juliana, em Santo 
Elias, foi feita toda a sinali-
zação da rua onde fica a sede 
do DETRAN. Agora, a via 
tem o fluxo de veículos em 

sentido único, para melho-
rar a comodidade dos mora-
dores e favorecer o local de 
prova dos futuros motoris-
tas. Além disso, foi regula-
mentado o estacionamento 
em ambos os lados da rua. 

Além dessas, outras 
sinalizações têm previsão 
de serem atualizadas. “Toda 
ação está ligada ao plano de 
Mobilidade, pois as sinali-
zações são muito impor-
tantes para que possamos 
diminuir os índices de aci-
dentes, trazer mais segu-
rança e facilitar idas e vin-
das de pedestres e moto-
ristas”, afirma Carlos Edu-
ardo Lopes, Coordenador 
de Projetos de trânsito. 

es 
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A moradora de Nova 

Aurora há mais de 50 anos, 
Maria da Fé Ventura, de 79 
anos, presenciou de perto as 
mudanças na região. “Essa 
gestão está de parabéns, pois 
aqui era cheio de mata e lama. 
Agora só falta uma festa na 
rua para comemorar a che-
gada das melhorias”, contou.

O morador do bairro 
Piam, Francisco José Alves, 
de 55 anos, agradeceu pelas 
mudanças positivas. “Espero 
que venham mais obras e que 
continue nesse ritmo. Ver o 
asfalto nas ruas é bom demais, 
o município é um grande can-
teiro de obras”, concluiu Fran-
cisco.

Município não registrou coleta de carrapatos infectados com febre maculosa, mas equipes trabalham preventivamente para proteger população

�������

lidade de contaminação em 
animais e munícipes. 

“O CCZ sempre fez tra-
balhos de detecção e checa-
gem de condições de zoo-
noses em nosso município. 
Porém, após aquela triste 
história do falecimento das 

vítimas na festa em Cam-
pinas que foram contami-
nadas com a febre macu-
losa, intensificamos os tra-
balhos para busca e captura 
de carrapatos em Resende. 
O laboratório do CCZ tem 
uma equipe composta por 

um veterinário, quatro bió-
logos e uma digitadora, que 
trabalham diretamente no 
monitoramento e investiga-
ção das zoonoses no municí-
pio”, explicou Carolina Bit-
tencourt, superintendente 
de Vigilância em Saúde. 

Esta é mais uma etapa do 
arrasto de pano em Resende. 
A última ação aconteceu nas 
proximidades do Campo de 
Aviação. Além das ativida-
des na Beira Rio, a previsão é 
atender a comunidade Terra 
Livre nos próximos dias. 

�������	
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�m parceria com o Gover-
no do Estado, a Prefei-
tura de Nilópolis inau-
gurou na manhã desta 

quarta-feira (19) o Núcleo 
de Assistência ao Cidadão 
(NAC), na sede da Secretaria 
de Desenvolvimento Social. A 
população de baixa renda tem 
direito a mais uma opção de 
isenção de taxa para a emis-
são de 2ª via de documentos 
no município.

O NAC ajuda a promover a 
inclusão social e fornece gra-
tuitamente a 2ª via da certi-
dão de nascimento, certidão de 
casamento, certidão de óbito, 
averbação de certidões, certi-
dão de outros estados, certi-
ficado de reservista, habilita-
ção para casamento, declara-
ção de hipossuficiência de RG 
e termo de união estável.

“Isso aqui é o trabalho de 
cada um que vem pra cá no 
dia a dia e doa o máximo para 
dar a nossa população o que 
ela merece, que é o melhor de 
cada um de nós. Agora teremos 
mais um serviço que vai trazer 
dignidade para o nosso povo”, 
destacou o prefeito Abraãozi-
nho, acompanhado do depu-
tado estadual Rafael Nobre e 

da secretária de Desenvolvi-
mento Social, Everline Lima. 
“Mais serviços e benefícios 
para a população em um só 
lugar”, garantiu a secretária 
da pasta.

Representando a Secre-
taria de Estado de Assistên-
cia Social e Direitos Huma-
nos (SEASDH), o coordena-
dor do NAC, Robson Gonçal-
ves da Costa, apresentou os 
benefícios que o núcleo trará 
para a população.

Divulgação

O mapeamento tem como objetivo a criação de estratégias mais efi cazes em defesa dos animais
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Arraial do Cabo deu início a um 
mapeamento dos protetores de ani-
mais atuantes no município. A ini-
ciativa, promovida pela Secretaria do 
Ambiente e Saneamento, visa avaliar 
a atual situação e desenvolver políti-
cas públicas que apoiem e fortaleçam 
as ações de proteção animal na cidade.

Para fazer parte desse mapeamento 
basta clicar no link (aqui) e preencher 
as informações solicitadas.

O mapeamento tem como objetivo a 
criação de estratégias mais eficazes em 
defesa dos animais, além de possibili-
tar a identificação de áreas em que as 
ações são mais necessárias e urgentes.
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A Clínica Municipal de Castração 
Animal Carlos Cunha foi inaugurada 
recentemente em Monte Alto, com fun-

cionamento de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h.

Será possível cadastrar previamente 
o animal presencialmente na Clínica 
Municipal de Castração Animal e se 
inscrever no Programa de Controle de 
Natalidade de Cães e Gatos.

�������	��	���������	������������
– Comprovação de domicílio: No 

momento da inscrição, o tutor ou pro-
prietário deverá comprovar que reside 
no Município de Arraial do Cabo há 
pelo menos 6 meses, apresentando uma 
conta de água, luz, telefone ou outro 
documento idôneo. No caso de tuto-
res-voluntários (protetores de animais) 
residentes em Arraial do Cabo, não é 
necessário comprovar o tempo mínimo 
de domicílio no município.

– Carteira de vacinação e vermi-
fugação: Deve ser apresentada a car-

teira de vacinação e vermifugação 
do animal. No entanto, essa exigên-
cia é dispensável quando se tratar 
de animais em extrema vulnerabili-
dade, conforme previsto no art. 6º 
da Lei n.o 2.470, de 30 de março de 
2023. Nestes casos, os animais pode-
rão ser vacinados e vermifugados no 
dia da avaliação médica, que agen-
dará a data para a castração.

– Apresentar fotocópia dos docu-
mentos de identificação;

– Assinatura do termo de responsa-
bilidade e autorização do responsável 
e/ou tutor para a realização da cirur-
gia de castração;

– Comprovante de renda.

A Secretaria do Ambiente e Sane-
amento disponibilizou um número de 
WhatsApp para esclarecer dúvidas 
sobre o serviço: (22) 99894.9400.

O NAC ajuda a promover a inclusão social e fornece gratuidade em 2ª via de documentos
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“Por exemplo, a pessoa 
nasceu numa cidade do inte-
rior do Nordeste, o cartório 
fechou e ela perdeu a certi-
dão. Através da nossa coorde-
nação do NAC, nós fazemos 
uma busca cartorial, localiza-
mos o cartório e enviamos a 
nossa isenção até este cartório 
e depois recebemos essa certi-

dão de outro estado e entrega-
mos em mãos ao solicitante”, 
explicou o coordenador.

Os atendimentos ocorrem 
de segunda a sexta-feira, das 
9h às 17h. São realizados na 
sede da Secretaria de Desen-
volvimento Social, localizada 
na rua Pedro Álvares Cabral, 
nº 305, Centro.

A Prefeitura também ofe-
rece isenções de taxas para a 
emissão de 2ª via de identi-
dade, certidão de casamento, 
certidão de nascimento e certi-
dão de óbito por meio da Secre-
taria de Trabalho, Emprego e 
Desenvolvimento Econômico 
e da Secretaria de Cidadania 
e Direitos Humanos.

Divulgação
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Uma loja situada na Rua 
Lourival Franco Oliveira, no 
bairro Jardim Esperança, em 
Cabo Frio, corre risco de desa-
bar. Segundo um internauta que 
denunciou o caso nesta quarta-
-feira (19), a laje do imóvel está 
cheia de objetos e afundou na 
parte de trás, empurrando as 
vigas e pilares da frente em dire-
ção à rua.

O internauta, que preferiu 
não se identificar, afirma que o 
imóvel é usado pelo proprietá-
rio para guardar “tranqueiras” 
e que há um poste de energia 

elétrica bem na porta do esta-
belecimento. Ele teme que o 
poste caia se a loja desabar e 
cause um acidente.

Além disso, o denunciante 
também afirmou que já tentou 
entrar em contato com a Defesa 
Civil do município, mas não 
obteve sucesso.

Em nota, a Prefeitura de 
Cabo Frio informou que a 
Superintendência de Defesa 
Civil foi acionada no início da 
tarde para comparecer no local 
citado, para verificar a situa-
ção e realizar inspeção técnica.
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Imóvel fi ca localizado na Rua Lourival Franco 
Oliveira, no bairro Jardim Esperança
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Isso aqui é o trabalho 
de cada um que vem 
pra cá no dia a dia e 
doa o máximo para dar 
a nossa população o 
que ela merece, que é 
o melhor de cada um 
de nós. Agora teremos 
mais um serviço que 
vai trazer dignidade 
para o nosso povo”

��������	
��
������



6

Ministro da Justiça,  
Flávio Dino diz que 
repasse do fundo deve ser 
feito até agosto; estados 
têm ainda R$ 2 bilhões 
de saldo. Verba do Escola 
Segura contempla projetos 
de estados e municípios

POLÍCIA RIO DE JANEIRO, SÁBADO, 22, 23 E 24 DE JULHO DE 2023

Nova edição do 
Anuário Brasileiro de 
Segurança Pública 
confirma tendência de 
queda na letalidade 
desde 2018, mas 
com uma recente 
redução do ritmo

RONDA  
DO POVO

DIVULGAÇÃO

POLÍCIA MILITAR PRENDE DOIS SUSPEITOS 
DE TRÁFICO DE DROGAS EM NOVA IGUAÇU
A Polícia Militar prendeu 
dois suspeitos de tráfico de 
drogas após perseguição 
em Nova Iguaçu, nesta 
quinta-feira. Com a dupla, 
foram apreendidos armas, 
drogas e equipamentos de 
comunicação.
Uma patrulha do 20ª BPM 
(Mesquita) realizava ronda 
de rotina nas proximidades 
da Comunidade Três 
Campos, quando avistou 
um grupo de homens, que 
ao notarem a presença 
policial fugiram.
Após perseguição, dois 
deles foram capturados. 
Com eles, os agentes 
apreenderam vasta quantidade 
de drogas, uma pistola, um carregador com sete munições e dois rádios 
transmissores. A dupla de infratores foi detida e levada para 56ª DP 
(Comendador Soares), onde foram autuados pelo crime de tráfico e 
permaneceram presos.

MENOR APREENDIDO COM REVÓLVER 
Policiais militares do 39º BPM (Belford Roxo) apreenderam um 
menor, na manhã da última sexta-feira, com um revólver calibre 38, 
na Comunidade Santa Teresa, em Belford Roxo. Na ação, um aparelho 
celular também foi apreendido. A ocorrência policial foi registrada na 
54ª DP (Belford Roxo).

O 
governo federal anunciou 
nesta sexta-feira (21) a 
antecipação do repasse 
de pouco mais de R$ 1 bi-

lhão aos estados em verbas do Fundo 
Nacional de Segurança Pública.

Esses recursos deverão ser investi-
dos pelos governos estaduais em pro-
jetos para qualificação de policiais e 
bombeiros, modernização de sistemas 
eletrônicos, programas de policiamento 
comunitário e de prevenção à violên-
cia, por exemplo. Um comitê gestor é 
responsável por aprovar as iniciativas.

O rateio leva em conta critérios 
como a distribuição populacional pelas 
unidades da Federação, mas garante 
que nenhum estado (nem o Distrito 
Federal) receba menos que 3,5% dos 
repasses.

“Presidente Lula me autorizou a 
antecipar a liberação aos Estados do 
Fundo Nacional de Segurança Pública. 
Faremos o repasse em parcelas a partir 
da próxima semana, em um total pre-
visto de R$ 1 bilhão. Os Estados tem 
ainda saldos disponíveis de aproxima-
damente R$ 2 bilhões”, publicou Dino 
em uma rede social na quinta (20).

O anúncio compõe o lançamento 
do Programa de Ação na Segurança 
(PAS), novo nome do governo para 
as ações na área de segurança pública.

PROGRAMA  
ESCOLA SEGURA

O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) e o ministro Flávio Dino 
também assinam nesta sexta (21) o 
repasse de R$ 170 milhões para inicia-
tivas habilitadas no programa Escola 
Segura.

O programa foi criado para refor-
çar a segurança nos centros de ensino 
após episódios de violência armada nas 
instituições.

Segundo o governo, serão contem-
plados projetos dos governos de 24 
estados e do Distrito Federal, além de 
propostas de 132 municípios.

Governo anuncia R$ 1 bilhão 
em repasses do Fundo 
Nacional de Segurança 
e R$ 170 milhões para 
segurança nas escolas

No último ano, o Brasil registrou 47.508 mortes vio-
lentas intencionais, o menor número da última década. 
A letalidade no país vem em tendência de queda desde 
2018, com uma recente redução do ritmo. Em termos 
relativos, a taxa de mortalidade ficou em 23,4 por 100 
mil habitantes, recuo de 2,4% em relação ao ano anterior.

Os dados inéditos estão no 17º Anuário Brasileiro de 
Segurança Pública, divulgado na manhã desta quinta-
-feira. Na classificação do Fórum, mortes violentas inten-
cionais são a soma dos casos de homicídio doloso, latro-
cínio, lesão corporal seguida de morte e óbitos decorren-
tes de intervenções policiais em serviço e fora.

Renato Sérgio de Lima, diretor presidente do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública, ressalta que, apesar da 
boa notícia, ainda somos uma nação violenta e marcada 
pelas diferenças raciais, de gênero, geracionais e regio-
nais. Ele enfatiza que o Brasil não tem uma política nacio-
nal de segurança efetiva.

Uma das críticas de Lima é a demora na implemen-
tação do Sistema Único de Segurança Pública, o Susp, 
instituído por lei em junho de 2018, depois de 14 anos 
de tramitação, em resposta ao pico de violência nos anos 
anteriores. O Susp visa a integrar as ações dos estados, 
estabelecer a cooperação e dar mais eficiência à área, 
contribuindo para a criação de mecanismos de monito-
ramento da política nacional de segurança pública.

NORDESTE PUXA A QUEDA DOS ÍNDICES
Em paralelo, ainda de acordo com Lima, o governo 

Bolsonaro cortou recursos para a segurança pública. Em 
2018, o governo federal alterou as regras das Loterias 
da Caixa para que a segurança pública obtivesse tam-
bém os repasses oriundos dessas apostas. Assim, além 
do recurso orçamentário, a área passou a receber verbas 
das loterias. Posteriormente, entretanto, o governo fede-
ral optou por financiar o repasse aos estados do Fundo 
Nacional de Segurança Pública exclusivamente com os 

recursos das loterias.
A queda deste ano foi 

puxada pela região Nor-
deste, com redução de 
4,5% da taxa de mortes 
violentas para cada grupo 
de 100 mil habitantes. 
Sul, Norte e Centro-Oeste 
registraram aumentos de 
3,4%, 2,7% e 0,8% desse 
indicador.

— O Nordeste se virou 
por conta própria, come-
çou a fazer política com 
orçamento próprio. O 

Ceará contratou mais pessoal. Vários estados investi-
ram na modernização da gestão. Os números começam 
a sugerir que esses governos estão começando o movi-
mento de investimento e capacitação que aconteceu no 
Sudeste nos anos 1990 — disse Lima.

Neste ano, a análise dos dados criminais do anuá-
rio esbarrou em limitações metodológicas, em decor-
rência do Censo 2022. O IBGE constatou que a popu-
lação brasileira cresceu menos do que o estimado ante-
riormente, com uma “perda” de 10,3 milhões de habi-
tantes. Isso obrigou os pesquisadores a revisarem todas 
as taxas usadas na série histórica, distorcidas por essa 
população menor. Por isso, optou-se por divulgar a evo-
lução das mortes violentas apenas em números absolutos.

CAUSAS DA QUEDA
São vários os fatores que explicam a tendência de 

queda das mortes violentas intencionais no Brasil, segundo 
Lima. A primeira hipótese, já amplamente documentada, 
é a composição da estrutura demográfica da população 
brasileira. Entre 2004 e 2020, o Brasil registrou uma 
diminuição do número de adolescentes e jovens de 10 a 
19 anos e uma estabilidade daqueles entre 20 a 29 anos, 
grupos com risco elevado de mortalidade por homicídio.

Número de mortes 
violentas no Brasil é o 

menor da última década

Dois homens suspeitos de tráfico de 
 drogas foram presos após ronda  

de rotina da 20ªBPM

AÇÃO EM 
MERITI 
TERMINA 
COM 
QUATRO 
PRESOS
Quatro homens foram 
presos com um carro 
roubado e dinheiro em espécie, durante ação do 21º BPM no bairro 
Vilar dos Teles, em São João de Meriti.
Segundo dados da ocorrência, o material apreendido era oriundo 
da violação de caixa eletrônico. Um dos homens detidos é policial 
militar. As identidades dos envolvidos não foram divulgadas pela 
corporação. A ocorrência foi encaminhada à 64ªDP.

PM DE FOLGA EVITA ROUBO DE CARGA 
DE CERVEJAS EM BELFORD ROXO
Um policial militar de folga 
do 39º BPM (Belford Roxo) 
evitou que três homens 
tentassem roubar um 
caminhão com carga de 
cervejas, nesta manhã da 
última sexta-feira, em Belford 
Roxo. Na ação, o agente 
acionou o apoio dos colegas 
do batalhão belforroxense, 
do Programa Bairro Presente, 
e apreenderam: 01 réplica de pistola; 01 motocicleta Honda Cinza 
(Placa: KNT 6995); 02 capacete; e 01 aparelho celular.  A ocorrência 
policial foi registrada na 54ª DP (Belford Roxo).

DIVULGAÇÃO
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Policiais militares do 5º 
BPM (Praça da Harmonia), 
22º BPM (Maré), 31º BPM 
(Recreio do Bandeirantes) 
e 41º BPM (Irajá) interdita-
ram, na noite desta quinta-
-feira (20), três bingos clan-
destinos e uma banca de jogo 
do bicho. A continuidade 
da operação “Sossega Leão” 
apreendeu um total de 15 
máquinas de caça-níqueis.

Segundo a PM, com base 
em informações do Disque 
Denúncia, as equipes se enca-
minharam aos locais. No pri-
meiro, na Rua Gomes Freire, 

no Centro, os agentes encon-
traram uma impressora sem 
marca, um celular e R$ 374 
reais em espécie, proveniente 
das apostas. Outro ponto foi 
na Avenida Teixeira de Cas-

tro, em Ramos, na Zona 
Norte. Neste local, foram 
apreendidas quatro máquinas 
de caça-níqueis, que estavam 
em pleno funcionamento.

Já na Avenida Canal das 

Taxas, no Terreirão, no Recreio 
dos Bandeirantes, na Zona 
Oeste, policiais apreenderam 
cinco máquinas. E na rua 
Monsenhor Félix, em Irajá, na 
Zona Norte, os agentes con-

seguiram apreender seis equi-
pamentos de jogos de azar. 

Os responsáveis pelos 
estabelecimentos comer-
ciais e o material apreen-
dido nas quatros operações 

foram encaminhados, res-
pectivamente, para as sedes 
da 5ª DP (Mem de Sá), 21ª 
DP (Bonsucesso), 42ª DP 
(Taquara), 27ª DP (Vicente 
de Carvalho).

Informações sobre a locali-
zação de bingos clandestinos 
e jogos do bicho podem ser 
enviadas ao Disque Denún-
cia, pela Central de Aten-
dimento, (021) 2253 1177 
ou 0300-253-1177, What-
sApp: (021) 2253-1177 ou 
ainda pelo aplicativo Disque 
Denúncia RJ. O anonimato é 
garantido.

POLÍCIARIO DE JANEIRO, SÁBADO, 22, 23 E 24 DE JULHO DE 2023
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CAMINHÃO COM CAMISAS NOVAS DO 
VASCO É ROUBADO NA ZONA NORTE

U
ma policial militar foi balea-
da no Méier, na Zona Norte 
do Rio de Janeiro, na noite de 
quinta-feira (20). Aline Gui-

zarra Costa estava de folga quando foi 
atingida por quatro disparos no tórax. 
Mesmo ferida, Aline conseguiu dizer que 
quem atirou contra ela foi o ex-namora-
do. Ele foi preso em flagrante.

Paulo Afonso Macedo Martins tam-
bém é policial militar. Ele foi preso por 
policiais da 1ª Delegacia de Polícia Judi-
ciária Militar (DPJM) em Jacarepaguá, 
na Zona Oeste.

Com ele, foram apreendidas duas pis-
tolas e munição. O suspeito foi levado 
para a 23ªDP (Méier) e transferido para 
a Unidade Prisional da PM, em Niterói.

Já Aline foi socorrida e levada para o 
Hospital Municipal Salgado Filho, onde 
passou por uma cirurgia. De acordo com 
a Secretaria Municipal de Saúde, o estado 
dela é considerado grave.

O crime aconteceu na Rua Frederico 
Méier, próximo ao 3º BPM (Méier).

A polícia realizou uma perícia no carro 
do suspeito e encontrou um simulacro de 
pistola.

PM é baleada com 
quatro tiros no tórax 
e ex-namorado é 

preso em flagrante

Aline Guizarra 
Costa foi socorrida 

para o Hospital 
Salgado Filho, 

onde passou por 
uma cirurgia. O 

estado de saúde 
dela é grave. 

Ex-namorado, 
que também é 
policial militar, 

foi levado para a 
23ªDP (Méier)

Uma doméstica que mora na 
Rocinha, na Zona Sul do Rio de 
Janeiro, comprou um iPhone pela 
internet, mas, quando a enco-
menda chegou, vieram duas 
pedras portuguesas.

Elisangela Rodrigues contou 
que a filha de 10 anos juntou o 
dinheiro da mesada e pediu um 
XR branco. A doméstica aces-
sou o Mercado Livre no sábado 
passado (15) e comprou o apa-
relho, que custou R$ 1.999, mais 
R$ 190 do seguro. Os R$ 2.189 
do total foram divididos em 6 
vezes no cartão.

A loja VRD Comércio pro-
meteu o envio até esta quinta-
-feira (20) e ainda deu 3 meses 
de garantia.

O pacote chegou um dia antes 
(quarta, 19), e logo ao vê-lo Elisan-
gela estranhou. Ela disse ser uma 
compradora assídua do Mercado 
Livre, cujas mercadorias sempre 
vêm envoltas em uma sacola ama-
rela da plataforma, com uma eti-
queta de identificação.

Desta vez, a encomenda veio 
apenas numa caixa, envolta por 
fita e com a etiqueta de identi-
ficação mal posicionada, indi-
cando que pode ter havido uma 
violação.

“Quando eu abri a caixa, eu 
fiquei muito triste”, disse Elisan-
gela. “Minha filha chorou muito”, 
lembrou.

Elisangela disse também que 
o porteiro que recebeu o pacote 
afirmou que o rapaz que fez a 
entrega vestia um colete do Mer-
cado Livre.

Doméstica compra iPhone 
pela internet e recebe caixa 

com duas pedras portuguesas

Elisangela disse que a filha juntou o 
dinheiro para o celular. Mercado Livre 

afirmou que já providenciou o reembolso

PM interdita três bingos clandestinos e uma banca de jogo do bicho

Com base em informações do Disque Denúncia, foram encontradas 15 máquinas caça-níqueis em diferentes pontos do Rio

POLÍCIA PRENDE 
QUATRO 
SUSPEITOS DE 
PERTENCER A 
UMA MILÍCIA EM 
CAMPO GRANDE
Quatro suspeitos de integrar uma milícia foram presos, na tarde desta 
sexta-feira (21), em Campo Grande, na Zona Oeste do Rio. O grupo estava 
cortando cabos de fibra ótica usados por empresas para distribuição de 
sinal de internet. Segundo a Polícia Militar, agentes do 40º BPM (Campo 
Grande), após um trabalho de monitoramento, conseguiram encontrar os 
suspeitos em ato flagrante, na Rua Sananduva. A corporação afirmou que 
os quatro estavam cortando cabos de fibra ótica, impedindo que estas 
prestassem seus serviços para que pudessem apenas distribuir o sinal 
de internet clandestina.

Um caminhão que carregava 
camisas novas do Vasco foi 
roubado na Avenida Brasil, próximo 
ao Complexo da Maré, na Zona 
Norte do Rio. De acordo com 
relatos de moradores da Nova 
Holanda, os produtos roubados 
estão sendo vendidos por metade 
do preço original.
O novo uniforme do Vasco foi 
lançado na última quarta-feira e a 
data de estreia será o jogo contra o 
Athletico, neste domingo. A Kappa 

Brasil, fornecedora do material, 
confirmou que um lote foi roubado 
e ressaltou que o abastecimento 
dos produtos será mantido 
normalmente.  
“Aguardamos as investigações das 
polícias do Rio de Janeiro, mas 
ressaltamos que não haverá falta 
de abastecimento do produto nas 
lojas, e já estamos trabalhando 
para que os torcedores vascaínos 
tenham acesso à camisa do 
time. Esperamos que esse 

transtorno seja resolvido em 
breve, e reiteramos que todas 
as lojas receberão os produtos 
conforme as datas previamente 
programadas entre os dias 21 e 24 
desse mês”, comunicou. Em nota, 
a PM informou que não houve 
acionamento para o caso. Já a 

Polícia Civil afirmou que não houve 
registro da ocorrência na delegacia 
da área. A blusa, lançada em 
parceria com a Kappa, contém a 
frase “Que Honra Ser” na região da 
nuca e uma etiqueta na barra em 
homenagem ao aniversário de 125 
anos do clube.
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dianapiresassessoria@gmail.com
por DIANA PIRES

@dianapires_jornalistashow do Rio

RIO DE JANEIRO, SÁBADO, 22, 23 E 24 DE JULHO DE 2023

           

É importante desenvolver as percepções para poder entender as suas 
necessidades emocionais mais íntimas. Isso envolve curar os seus medos e 
inseguranças. Dessa forma, você terá mais condições de colocar o seu foco no 
trabalho e aproveitar as oportunidades com mais habilidade emocional. A dúvida 
só vai prejudicá-lo.

ÁRIES
21 mar a 20 abr

O seu exercício é desenvolver o autoamor e se colocar em primeiro lugar. Você 
transita por uma fase para colocar em prática a sua filosofia de vida. Essa 
experiência também lhe dá condições de se encaixar com a sua verdadeira 
identidade; logo, fica mais fácil ser feliz e conduzir os seus projetos com mais 
leveza. Liberte-se!

TOURO
21 abr a 20 mai

É um ciclo para se libertar de condicionamentos familiares. Você alcançará a sua 
liberdade somente a partir de um novo estado de consciência, aliado a processos 
terapêuticos. Não carregue mais no seu coração mágoas e ressentimentos, 
porque, lá na frente, ou logo mais, você vai perceber que foi o melhor. 

GÊMEOS
21 mai 20 jun

A relação com o dinheiro passa por renovações, assim como o contato 
com a sua vocação. Você passa por novos caminhos profissionais, o que 
pode trazer uma nova atividade financeira. Para obter sucesso, é preciso 
se desprender de medos ocultos e dependências financeiras. Crie a sua 
individualidade profissional.

LEÃO
23 jul a 22 ago

A renovação bate à sua porta, e você precisa desenvolver a sua 
individualidade. Não dá mais para ser a cópia de ninguém, ou mesmo ficar 
à margem de uma relação. Se você julga que não viveu tudo que poderia, 
então é tempo de curar o seu passado e seguir a sua jornada de uma forma 
mais autêntica e criativa, sendo você mesmo!

VIRGEM
23 ago a 22 set

O ciclo pelo qual você transita lhe dá a oportunidade de romper com padrões 
psicológicos que travaram a sua jornada. Por isso, é natural sentir vontade de cortar 
pessoas e situações. Isso se deve ao fato de você estar em processo de renovação 
do seu campo energético. O silêncio, a meditação e a observação são ferramentas 
importantes. 

LIBRA
23 set a 22 out

As suas experiências emocionais e afetivas precisam ser curadas, para que 
uma nova relação se reconstrua. Cuidado com as expectativas que vem 
criando, porque o tombo pode ser grande. Uma transformação na sua forma 
de pensar o ajuda a superar grandes obstáculos. O poder pessoal está na sua 
capacidade de desapegar.

ESCORPIÃO
23 out a 21 nov

Você deve curar a sua história com os antepassados, para garantir a 
entrada de um novo ciclo no seu campo profissional. Não trilhe mais um 
caminho de mágoas e arrependimentos. É essencial desapegar da forma 
pela qual vem encarando a sua trajetória financeira, porque somente 
assim os caminhos se abrirão

SAGITÁRIO
22 nov a 21 dez

O contato com novas pessoas trouxe para a sua jornada um novo campo de 
visão de possibilidades. Você tem as ferramentas certas para desenvolver 
os seus projetos, mas será preciso curar os ressentimentos do passado, 
principalmente com os parentes. Cada um tem o seu jeito de ser e a sua 
própria jornada.

CÂNCER
21 jun a 22 jul

Você esteve por muito tempo apegado a coisas e pessoas, mas agora 
não dá mais para vivenciar a sua jornada dessa maneira. É essencial 
exercitar o desapego e cria uma atmosfera leve para se relacionar e 
compartilhar as suas ideias com pessoas do seu convívio. Ser livre é 
se encaixar na sua verdadeira identidade

CAPRICÓRNIO
22 dez a 20 jan

É necessário diluir as expectativas que foram criadas acerca do dinheiro. Você 
tem uma capacidade extraordinária para prosperar, contudo o medo e o apego 
afetaram negativamente o seu desenvolvimento. Por isso, agora é preciso 
reciclar e renovar a sua experiência em família. Para o novo entrar, é preciso dar 
a permissão.

AQUÁRIO
21 jan a 18 fev

Você atravessa um novo ciclo no seu relacionamento. Essa experiência 
ativa em ambos uma renovação na forma de pensar. Tem casais que 
conseguem, juntos, adentrar esse novo ciclo. Entretanto existem casais 
que acabam se separando. Independentemente de qual seja o seu caso, o 
passado deve ser ressignificado.

PEIXES
19 fev a 20 mar

H O R Ó S C O P O

MUNDO
DOS 

FAMOSOS

PAOLLA OLIVEIRA 
APOSTA EM 
BARBIECORE 
‘BASIQUINHO’ PARA 
EVENTO DE BELEZA
Paolla Oliveira roubou 
todos os holofotes 
durante um evento de 
beleza, realizado nesta 
quinta-feira (20) em 
São Paulo. A atriz, que 
voltará às telinhas em 
breve na série “Justiça 
2”, representou uma 
marca de produtos 

capilares da qual é garota propaganda. A famosa 
esbanjou simpatia e atendeu a diversos fãs no local.
No dia em que o aguardado filme “Barbie” chega 
aos cinemas, Paolla se rendeu à famosa tendência 
Barbiecore, mas de maneira mais sutil. A atriz 
escolheu uma camisa regata com um blusão listrado 
aberto, ambos em tons bem clarinhos de rosa.

JADE PICON MOSTRA TUDO AO SE 
ESPREGUIÇAR DE FIO-DENTAL EM AREIA
Jade Picon foi ao feed de seu Instagram oficial 
nesta quinta-feira, 20, para deixar seus seguidores 
eufóricos. Na rede social, a atriz de 21 anos 
compartilhou um ensaio fotográfico arrebatador.
As fotos foram feitas em sua passagem pela 
Tailândia. Nas imagens, a atriz de 21 anos aparece 
deitada na areia, esbanjando sensualidade.
De fio-dental, a ex-BBB ostentou um 
corpo saradíssimo e bronzeado.
“Paraíso”, escreveu ela na legenda do post.
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A 
temporada de 
festas juninas 
no Rio de Janei-
ro iniciou com a 

Carioquíssima na Roça, que 
aconteceu no final de maio, 
na charmosa Praça Paris. 
Agora, para encerrar em 
grande estilo os festejos tra-
dicionais dessa época, a fes-
ta retorna à mesma praça nos 
dias 22 e 23 de julho (sába-
do e domingo).

Após percorrer locais 
como a Praia Vermelha, 
Morro da Urca, Planetário 
da Gávea e Praça do Lido, 
em Copacabana, a Carioquís-
sima na Roça volta ao bairro 
da Glória, onde se encontra 
a encantadora Praça Paris, 
construída em 1926.

Mais uma vez, o evento 
traz diversas comidas e bebi-
das típicas, além de muita 
música e brincadeiras. Para 
a última edição de 2023, o 
evento contará com apresen-
tações musicais de Forró da 
Josi (sábado, às 18h) e Esto-
pim (domingo, também às 
18h). Durante o dia, os DJs 
Taroba (sábado) e DJ Sérgio 
Feijó (domingo) comandarão 
as músicas.

As atrações para as crian-
ças também estão garanti-
das: “como sempre, os peque-
nos têm a sua vez com par-
que inflável, oficinas infan-
tis e brincadeiras de pesca-
ria, argola, entre outras. A 
Carioquíssima é para toda 
a família e a Praça Paris é 
um lugar lindo, onde adora-
mos estar”, afirma Nathalie 
Al Jalali, curadora e realiza-
dora do evento, ao lado dos 
irmãos André e Marcelo Cos-
tenplatte.

A Carioquíssima continu-
ará em agosto, na Urca (Praia 
Vermelha, dias 19 e 20/08), e 
em setembro, comemorando 
9 anos de existência, teremos 
edições em Botafogo (dias 02 
e 03/09) e na Praça do Lido 
(dias 16 e 17/09).

Carioquíssima  
na Roça encerra 

temporada de festas 
juninas na Praça Paris
A Feira de economia 
criativa encerra 
temporada de festas 
juninas com edição 
na Praça Paris
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�ucesso antes mesmo de sua estreia, o 
filme da Barbie (Barbie – O filme) será 
exibido ao preço de R$ 5 no Complexo 
do Alemão. A história da boneca mais 
famosa do mundo estará em cartaz no 

CineCarioca Nova Brasília, na Zona Norte do Rio. 
A promoção faz parte da contrapartida da casa, que 
é subsidiada pela RioFilme, empresa de audiovisual 
vinculada à Secretaria Municipal de Cultura do Rio.

As sessões dubladas acontecem nos seguintes horá-
rios: 13h30, 17h30, 19h40 e 21h50 (12 anos; ou meno-
res de 12 anos com os pais ou responsável). As quatro 
sessões podem acontecer num mesmo dia ou variar, o 

que pode ser acompanhado no mesmo site onde ingres-
sos já estão disponíveis: bit.ly/cinecariocanovabrasilia

Quem for assistir às sessões neste sábado (22) 
poderá participar de uma série de ações especiais vol-
tadas para o lançamento do filme. Entre elas tirar fotos 
com “Barbies”, uma delas é a menina Anne Bellize, 
também conhecida como Barbie Negra do Alemão. 
Antes da sessão das 13h30, vai haver uma apresenta-
ção reunindo crianças e adolescentes (10 a 16 anos) 
do grupo Os Crespinhos, que ensaia no Centro Cultu-
ral Municipal Professora Dyla Sylvia de Sá. Eles esta-
rão fantasiados de Barbie e Ken para interagir com os 
espectadores. 

Filme da Barbie terá Filme da Barbie terá 
exibição a R$ 5 no exibição a R$ 5 no 

Complexo do AlemãoComplexo do Alemão
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A Liga Independente das Esco-

las de Samba do Rio de Janeiro 
(Liesa) fechou uma parceria com 
a Ticketmaster para a venda de 
ingressos do Rio Carnaval 2024. 

Com o acordo, pela primeira vez, 
todas as entradas para o Sam-
bódromo durante os desfiles das 
escolas de samba do Grupo Espe-
cial serão gerenciadas por uma 

única tiqueteira, desde camarotes 
a arquibancadas e frisas.

Além de ser o único canal para 
a venda de ingressos, a Ticket-
master trará medidas tecnológi-

cas para evitar fraudes, como o 
QR Code dinâmico. Ao adquirir 
os ingressos digitais, o código para 
acesso à Sapucaí será atualizado 
diversas vezes por minuto, garan-

tindo que aquela entrada seja uti-
lizada realmente pela pessoa para 
quem a compra foi realizada. Tam-
bém haverá a possibilidade de adi-
cionar um seguro ao ingresso.

O Ballet Manguinhos chega ao 7º Festival Interno, com apresentação de 
abertura do repertório da Cia Ballet Manguinhos e competições de dança e 
circo entre os alunos da Cia no palco do Teatro Riachuelo Rio, no dia 23 de 
julho, a partir das 15h. A instituição, sem fins lucrativos, atua há 11 anos 
no Complexo de Favelas de Manguinhos, na Zona Norte do Rio de Janeiro, 
e promove aulas de ballet clássico, dança contemporânea, dança moderna 
e circo, além de aulas de boxe, atendendo atualmente mais de 410 alunos. 

O Festival Interno também será uma forma do Ballet Manguinhos arre-
cadar fundos para custear a ida da Cia Ballet Manguinhos ao maior Festi-
val de Dança do Brasil em Joinville/SC. Todo o valor recebido na venda de 
ingresso será revertido para a campanha “BM em Joinville”. 

Os pais com crianças em férias escolares buscam sempre pelas mais dife-
rentes atividades lúdicas, que vão entreter esse público durante esse período 
do ano. O Abbraccio, restaurante inspirado no lifestyle italiano, oferece uma 
opção exclusiva e com excelente custo-benefício, que já é sucesso consoli-
dado da marca. Por apenas R$24,90, crianças de até 12 anos podem prepa-
rar a sua própria pizza no restaurante, assá-la e degustar o resultado final, 
além de ainda levar para casa um avental e um livro de atividades da Turma 
do Piccolino.

Para a montagem da pizza de muçarela do Menu Piccolo, os atendentes 
do Abbraccio levam até a mesa em que a criança estiver acompanhada dos 
pais ou responsáveis os ingredientes para que ela coloque, literalmente, a 
mão na massa.

A ação Piccolino pode ser realizada em qualquer unidade do Abbraccio 
pelo Brasil e está disponível ao longo de todo o ano, tanto para o almoço 
quanto para o jantar, por apenas R$24,90 por criança.
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MC Pretin: um talento do funk 
que conquista corações

criar uma atmosfera contagiante em suas performan-
ces e produções musicais.

Nascido e criado em uma comunidade da periferia 
do Rio de Janeiro, MC Pretin encontrou  na música uma 
forma de expressar suas vivências e transmitir mensa-
gens positivas para seu público. Desde cedo, ele se viu 
envolvido com a cultura do funk e trap, absorvendo 
suas batidas vibrantes e ritmos dançantes.

Com uma abordagem autônoma e original, MC Pre-
tin traz em suas letras histórias da vida real, mostrando 
a realidade das comunidades e abordando temas como 
superação, amor, festas e diversão. Sua habilidade em 
combinar melodia e ritmo resulta em músicas que não 
só fazem as pessoas dançarem, mas também como refle-
tem e se identificam com suas narrativas.

Além de suas produções musicais, MC Pretin 
também é reconhecido por suas apresentações ener-
géticas e carismáticas. Seus shows são verdadeiras 
experiências, nas quais ele interage com o público 
de forma ansiosa e empolgante, criando uma cone-
xão única com seus fãs.

Mc Pretin é um artista em ascensão no cenário musi-
cal brasileiro. Com músicas como “Grana (part. YRB 
Filipin)”, “Rainha do TikTok”, “Eterno” e “Menor Sor-
ridente (part. MC NV)”, a “De Longe (feat)”, ele tem 
conquistado cada vez mais fãs com seu estilo único e 
letras cativantes.

MC Pretin é um artista brasileiro que se destaca 
no cenário do funk, no trap e cada vez mais conquis-
tando corações com seu estilo único e cativante. Com 
uma voz marcante e letras envolventes, ele é capaz de 

Divulgação



�� ��������	
�������������	

�	��		�����������������������	


�
����
����������
��
���
������	�����������
����
���
��
��������������������
����������

�������	�
������	�����������������������
�
������
�������������������

A 
temporada de inscrições 
para os dois concursos 
do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatís-

tica (IBGE), com 7.548 vagas tem-
porárias, foi prorrogada pelo ór-
gão. Os envios seriam encerrados 
na quarta-feira (dia 19), mas foram 
estendidos até a próxima segunda-
-feira (dia 23).

São 6.742 chances para agente 
de pesquisas e mapeamento e 806 
para supervisor de coleta e quali-
dade. Os selecionados serão con-
tratados inicialmente para um ano 
de serviço, prorrogáveis por mais 
dois. Para o Rio de Janeiro, estão 
reservadas 499 vagas.

Ambos os cargos exigem nível 
médio de escolaridade, e os super-
visores de coleta e qualidade ainda 
precisam ter Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) definitiva ou 
provisória, no mínimo categoria B, 
no prazo de validade. Os interessa-
dos devem se manifestar no site do 
Instituto Brasileiro de Formação e 
Capacitação (IBFC), organizadora 

da seleção, até as 23h do dia 19 de 
julho. A taxa de inscrição para cada 
seleção custa R$ 42,20.

As provas objetivas dos dois con-
cursos serão aplicada no mesmo 
dia: 17 de setembro. Os candi-
datos ao posto de agente de pes-
quisas e mapeamento farão ques-
tões de Língua Portuguesa (20), 
Matemática e Raciocínio Lógico 
(15), Ética no Serviço Público (5) 
e Geografia (20). Para o posto de 
supervisor de coleta e qualidade 
as questões serão de Língua Por-
tuguesa (14), Matemática e Racio-
cínio Lógico (8), Ética no Serviço 
Público (5), Noções de Informá-
tica (5), Noções de Administração 
e Situações Gerenciais (14) e Geo-
grafia (14).

Os aprovados serão divulgados 
oficialmente em 23 de outubro. 
Agentes de pesquisa e mapeamento 
receberão salário de R$ 1.387,50 e 
supervisores de coleta e qualidade, 
R$ 3.100. As jornadas de trabalho 
serão de 40 horas semanais, sendo 
oito horas diárias.

Os agentes de pesquisa e mape-
amento são os responsáveis por ir 
às ruas e aplicar pesquisas ou reali-
zar as entrevistas por telefone, regis-
trando os dados coletados. Além 
disso, eles observam e registram 

características geográficas dos luga-
res visitados em relatórios, quando 
o instituto precisa.

Já os supervisores de coleta e 
qualidade são responsáveis por 
gerenciar equipes de agentes, na 

logística e performance, acompa-
nhando e prestando suporte na 
coleta de dados. Mas também rea-
lizam entrevistas por telefone ou 
presenciais e podem ter que dirigir 
carros próprios do IBGE.

Divulgação

O Conselho Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tecnológico (CNPq) e 
o Ministério da Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (MCTI) anunciaram nesta terça-
-feira, 18, o aumento do valor das Bol-
sas de Fomento Tecnológico e Extensão 
Inovadora do CNPq, destinadas à forma-
ção e capacitação de recursos humanos e 
à agregação de especialistas, que contri-
buam para a execução de projetos de pes-
quisa ou de desenvolvimento tecnológico. 
A medida beneficia também as ativida-
des de extensão inovadora e transferên-
cia de tecnologia. O reajuste contempla 
oito modalidades e beneficia 6.500 bol-
sistas atualmente em atuação. Os novos 
valores — cujos reajustes cariam de 30% 
a 96%, dependendo da modalidade — 
já serão depositados no próximo paga-
mento, em agosto.

“As bolsas de fomento tecnológico 
e extensão inovadora constituem mais 
um instrumento para a transferência de 
conhecimento e geração de inovação. O 
reajuste que anunciamos hoje reflete o 
compromisso do nosso governo com as 
pesquisadoras e pesquisadores do país e 
com a ciência como instrumento para a 
superação dos mais diferentes desafios e 
como pilar do desenvolvimento nacional, 
sendo a inovação um dos principais ele-
mentos da política de reindustrialização 

do Brasil em novas bases tecnológicas”, 
disse a ministra Luciana Santos.

O impacto orçamentário é de R 202 
milhões, com recursos do orçamento do 
CNPq, do Fundo Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecnológico 
(FNDCT), do MCTI e de instituições 
parceiras que contam com bolsistas das 
modalidades contempladas, tais como o 
Ministério da Saúde, Embrapa, INPE, 
Fiocruz, AEB e outros.

�������	
������������	�������	��
�������������

- Iniciação Tecnológica e Industrial 
(ITI): tem a finalidade de estimular o 
interesse para a pesquisa e o desenvol-
vimento tecnológico em estudantes do 
nível médio e superior ou de graduados 
em nível médio.

- Desenvolvimento Tecnológico e 
Industrial (DTI): possibilita o fortalece 
a equipe responsável pelo desenvolvi-
mento de projeto de pesquisa, desenvol-
vimento ou inovação, por meio da incor-
poração de profissional qualificado para 
a execução de uma atividade específica.

- Especialista Visitante (EV): com-
plementa a competência da equipe de 
execução do projeto, por meio da par-
ticipação temporária de profissional 
qualificado.

- Extensão no país (EXP): apoia pro-
fissionais e especialistas visando ao desen-
volvimento de atividades de extensão ino-
vadora ou transferência de tecnologia.

- Apoio Técnico em Extensão no País 
(ATP): auxilia o desenvolvimento de pro-
jeto mediante a participação de profissio-
nal técnico no apoio a atividades de tra-
balhos de laboratório, de campo e afins.

- Fixação e Capacitação de Recur-
sos Humanos - Fundos Setoriais (SET): 
estimula a fixação e capacitação no país 
de recursos humanos com destacado 
desempenho acadêmico e tecnológico 
e/ou reconhecida competência profissio-
nal em áreas estratégicas e temas de inte-
resse dos Fundos Setoriais.

- Apoio à Difusão do Conhecimento 
(ADC): dissemina e populariza a ciên-
cia, a tecnologia e a inovação, em nível 
nacional, por meio do desenvolvimento 
de competências/habilidades e atividades 
na área da divulgação científica.

- Iniciação ao Extensionismo (IEX): 
fortalece, mediante projeto de pesquisa 
ou extensão, orientado por pesquisador 
qualificado, a interação entre universi-
dade e sociedade no que tange a geração 
e transferência de conhecimentos, cons-
truindo um ambiente favorável à promo-
ção de uma agenda estratégica local vol-
tada ao desenvolvimento sustentável.

Divulgação

São 6.742 chances para agente de pesquisas e mapeamento e 806 para supervisor de coleta e qualidade. Todas são temporárias

Há vagas para as funções de operador de pedágio e operador de tráfego
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 Oito dias após a sua demis-
são da AlphaTauri, o holandês 
Nyck De Vries decidiu quebrar 
o silêncio e falar sobre a sua 
saída da escuderia. Em posta-
gem em seu perfil oficial no Ins-
tagram, o piloto lamentou o fim 
da oportunidade de correr na 
principal categoria do automo-
bilismo mundial. 

“Gostaria de agradecer à 

Red Bull e à Scuderia Alpha-
Tauri pela oportunidade de viver 
meu sonho. Claro, dói que a 
chance da F1 com que sonhei 
por tanto tempo tenha termi-
nado prematuramente. Mas a 
vida não é um destino, é uma 
jornada, e às vezes você tem 
que pegar o caminho mais difícil 
para chegar aonde quer”, disse 
De Vries. 

O piloto completou fazendo 
um agradecimento pelas mensa-
gens de apoio que recebeu dos 
fãs nos últimos dias.

“Sou grato por nossas 
vidas privilegiadas, orgulhoso 
de nossa jornada e de minha 
família. Esta é apenas mais uma 
experiência; seguimos em frente 
e esperamos o próximo capítulo.

Obrigado a todos por suas 

mensagens gentis e encoraja-
doras na semana passada. Foi 
emocionante sentir o apoio de 
vocês”, acrescentou. 

Por conta do desempenho 
ruim no início da temporada, 
a AlphaTauri decidiu demitir 
Nyck De Vries. Para ocupar o 
posto vago, a equipe convocou o 
terceiro piloto da Red Bull, 
Daniel Ricciardo, que 

fará sua estreia no GP da Hun-
gria que será realizado no pró-
ximo final de semana. A escolha 
pelo australiano se deu pelo fato 
do piloto ter se destacado em 
um teste da Pirelli no circuito 
de Silverstone, na Inglaterra.

Nas provas de reveza-
mento do atletismo, a passa-
gem do bastão de um atleta 
para outro é simbólica. Sig-
nifica dizer: “fiz minha parte, 
agora é sua vez”. A Copa do 
Mundo feminina deste ano, 
na Austrália e na Nova Zelân-
dia, tem esse contexto para o 
Brasil. Ao mesmo tempo em 
que Marta, maior artilheira 
da história da seleção (entre 
homens e mulheres) estará 
pela sexta e última vez em um 
Mundial, outras 11 brasilei-
ras estrearão no maior evento 
da modalidade, na busca por 
um título inédito.

Marta, 37 anos, é o elo da 
atual geração com o time vice-
-campeão mundial (2007) e 
olímpico (2004 e 2008). É a 
primeira vez que a craque dis-
puta um campeonato deste 
nível sem ter a volante For-
miga e a atacante Cristiane 
ao lado. Esta última, de 38 
anos, já havia ficado fora dos 
Jogos de Tóquio, no Japão, 
e tornou a não ser chamada 
por Pia Sundhage, apesar do 
clamor popular. Na entrevista 
coletiva que concedeu após 
a convocação, a técnica não 
quis comentar a ausência da 
centroavante.

Outras 11 convocadas de 
Pia já disputaram a compe-
tição anteriormente, mas o 
protagonismo entre as vete-
ranas é da alagoana de Três 
Riachos, eleita seis vezes a 
melhor jogadora do mundo e 
autora de 17 gols em Copas, 
sendo a maior artilheira do 
torneio (masculino incluso). 
Nas cinco participações que 
teve, entre 2003 e 2019, a 

camisa 10 balançou as redes 
ao menos uma vez em cada 
edição, o que somente a ata-
cante canadense Christiane 
Sinclair também conseguiu.

E quem assumirá o bastão 
deixado pela Rainha? Algu-
mas candidatas já figuram no 
atual grupo. As meias Ary 
Borges e Kerolin, ambas de 23 
anos, ganharam espaço após 
a Olimpíada e se tornaram 
titulares com Pia. A volante 
Angelina, de também 23 anos, 
foi outra a se firmar após os 
Jogos de Tóquio, para os quais 
foi chamada de última hora. 
Por causa de uma lesão no 
joelho direito, que a deixou 
fora de ação por quase um 

ano, a jogadora não integra 
a relação de 23 convocadas, 
mas viajou à Copa como uma 
das três suplentes.

Outra suplente a se ficar 
de olho para o futuro, embora 
já brilhe no presente, é Aline 
Gomes. Em um intervalo de 
somente 11 meses, a meia-
-atacante de 18 anos comple-
tados no último dia 7 de julho 
defendeu o Brasil nos Mun-
diais sub-17 e sub-20 (sendo 
titular em ambos) e foi cha-
mada à seleção principal.

Além de Aline, a late-
ral Bruninha (21 anos) e a 

zagueira Lauren (20) - estas 
presentes entre as 23 convo-
cadas - estiveram no último 
Mundial sub-20 e ajudaram o 
Brasil a conquistar o terceiro 
lugar. Fora da lista de Pia, 
nomes como os da zagueira 
Tarciane (20) e da volante 
Yayá (21) também integra-
ram aquela campanha, foram 
observadas pela técnica sueca 
e são atletas com espaço certo 
nos próximos passos da sele-
ção feminina.

A proximidade com as 
seleções de base foi um dos 
marcos do trabalho de Pia. A 

treinadora assumiu o cargo 
em agosto de 2019 e teve a 
renovação da seleção como 
meta. Foi a sueca que levou 
para a equipe jogadoras como 
a zagueira Tainara (24 anos), 
as meias Micaelly (22), Jaque-
line (23), Ana Vitória (23), 
Duda Sampaio (22) e a ata-
cante Nycole (22). As três 
últimas conseguiram a con-
vocação à Copa, enquanto 
Tainara, recém-recuperada de 
uma lesão, foi chamada como 
suplente.

A própria Pia, aliás, tem 
no Mundial deste ano a opor-
tunidade de um título inédito. 
A treinadora de 63 anos levou 
os Estados Unidos ao ouro 

olímpico em 2008 (superando 
o Brasil na final) e em 2012. 
Na Copa do Mundo, porém, 
ficou no quase algumas vezes. 
Como atleta ajudou a Sué-
cia a ficar em terceiro lugar 
na primeira edição, em 1991. 
Como técnica foi vice-cam-
peã em 2011, comandando os 
EUA, derrotados pelo Japão 
na decisão.

Os números da treinadora 
no comando do Brasil são 
significativos. Em 54 jogos, 
são 33 vitórias, 12 empates e 
nove derrotas, com 124 gols 
marcados e 40 sofridos. Em 
Tóquio a seleção de Pia caiu 
nas quartas de final para o 
Canadá, nos pênaltis. No ano 
passado veio o primeiro título 
oficial com o time brasileiro: 
a Copa América, em 2022, 
que garantiu lugar à equipe 
na Olimpíada de Paris, na 
França, em 2024.

OLHO NAS RIVAIS
O Brasil é uma das sete 

nações que participaram de 
todas as oito Copas do Mundo 
femininas. Na edição deste 
ano, a primeira com 32 sele-
ções e disputada em dois paí-
ses, as brasileiras foram sorte-
adas no Grupo F, com sede na 
Austrália, ao lado de França, 
Jamaica e Panamá. A estreia 
será na próxima terça-feira 
(24), às 8h (horário de Bra-
sília), em Adelaide, contra 
as panamenhas. No dia 29, 
às 7h, as adversárias serão 
as francesas, em Brisbane. 
Por fim, no dia 2 de agosto as 
brasileiras encaram as jamai-
canas, novamente às 7h, em 
Melbourne.

A terceira etapa do Circuito 
BB de Corrida de Rua será 
no Rio de Janeiro (RJ), no 
dia 23 de julho. A largada 
será às 7h, para os circui-
tos de 5km e 10km; e às 9h, 

para o circuito de 1km, no Posto 3 da 
Praia de Copacabana. A BB Seguros 
terá uma tenda próxima ao local que 
concentrará as linhas de largada e che-
gada das provas, onde vai recepcionar 
os participantes com café e barras de 
cereal. Na ocasião, os corredores pode-
rão ainda escanear um QR Code e re-
ceber uma raspadinha eletrônica, que 
os habilitará a ganhar brindes exclu-

sivos, entre eles itens voltados à prá-
tica esportiva, como camiseta, boné, 
squeeze e braçadeira.

Até dezembro, haverá mais cinco 
provas em cidades diferentes, de todas 
as regiões do Brasil.

Entre elas, está prevista uma etapa 
no período noturno. “O estilo de vida 
do Rio de Janeiro estimula a prática 
esportiva e temos muito orgulho de 
marcar presença em um evento tão 
identificado com a cidade”, cele-
bra Fabio Mourão, Superintendente 
Comercial e de Marketing da Brasil-
seg, uma empresa BB Seguros. “A prin-
cipal característica do Circuito BB de 

Corrida de Rua é proporcionar que 
corredores de diferentes perfis parti-
cipem, então certamente a etapa será 
um sucesso”, complementa.

Todas as provas do Circuito BB de 
Corrida de Rua contarão com três per-
cursos diferentes – de 1, 5 e 10 quilô-
metros -, de modo a abrigar esportis-
tas de diferentes perfis. O percurso de 
1km, por exemplo, terá caráter flexí-
vel, possibilitando que crianças acom-
panhem os corredores. Na edição de 
2022, mais de 25 mil pessoas partici-
param do evento.

Para saber mais sobre o Circuito 
BB, acesse o site do evento

ETAPA DO RIO DE JANEIRO 
DO CIRCUITO BB DE 

CORRIDA DE RUA TERÁ 
LARGADA NO POSTO 3 DA 
PRAIA DE COPACABANA

Terceira prova do calendário terá percursos de 5km e 10km, além Terceira prova do calendário terá percursos de 5km e 10km, além 
de trajeto que permite que crianças acompanhem os corredoresde trajeto que permite que crianças acompanhem os corredores

F1: De Vries fala pela primeira vez após demissão da AlphaTauri

Piloto holandês foi trocado 
após desempenho ruim nas 

primeiras corridas de 2023

Brasil busca título inédito, assim como 
a própria técnica Pia Sundhage

Marta lidera geração em 
última Copa do Mundo
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A Secretaria Municipal de 
Esportes (SMEL) realiza 
neste sábado (22), às 9h, 
a 1ª Copa Delas de Fu-
tebol Society Feminino, 
na Quinta da Boa Vista. 

Representantes de dez Vilas Olím-
picas vão participar da competição: 
Acari, Pedra de Guaratiba, Mariellas 
(Maré), Vidigal, Alemão, Curral das 
Éguas (Realengo), Caju, Encantado, 
Miécimo e Mangueira. As equipes fe-
mininas da SMEL e da Secretaria de 
Políticas e Promoção da Mulher fa-
rão o duelo de abertura.

O objetivo da competição é pro-
mover, dar oportunidades, incenti-
var a prática do futebol feminino na 
Cidade Maravilhosa e dar o recado: 

Futebol é lugar de mulher, sim! Para 
o secretário de Esportes, Guilherme 
Schleder, o evento também é lugar 
de resistência e superação de pre-
conceitos.

“Tenho certeza de que a 1º Copa 
Delas de Futebol Society Feminino 
será um sucesso. Além da partici-
pação das Vilas Olímpicas, tive o 
prazer de convidar minha amiga e 
secretária de Políticas e Promoção 
da Mulher, Joyce Trindade, para fazer 
parte deste evento tão importante. 
Com a Copa do Mundo de Futebol 
Feminino rolando, nada mais justo 
que promovermos essa competição na 
nossa cidade com o apoio do prefeito 
Eduardo Paes. As mulheres estão 
ganhando mais espaço em todos os 

âmbitos e no cenário esportivo não 
é diferente”, disse o secretário.

De acordo com a secretária de 
Políticas e Promoção da Mulher, Joyce 
Trindade, democratizar o esporte é 
fundamental para as mulheres ocu-
parem cada vez mais os espaços.

“A Copa do Mundo de Futebol 
Feminino acabou de começar na Aus-
trália, nos lembrando que lugar de 
mulher é onde ela quiser, mas que 
também temos de incentivar as meni-
nas e mulheres a concretizarem seus 
sonhos. A iniciativa da Secretaria de 
Esportes impulsiona as mulheres do 
Rio de Janeiro a ocuparem espaços 
tradicionalmente masculinos. Demo-
cratizando assim o esporte para todas 
e todos”, completou.
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O Fluminense não terá 
seu principal artilheiro no 
duelo contra o Coritiba. 
O atacante Germán Cano 
vai ter que cumprir sus-
pensão automática, já que 
recebeu o terceiro cartão 
amarelo no empate sem 
gols com o Flamengo. Sem 
contar com Cano, o téc-
nico Fernando Diniz vai 
precisar pensar em um 
substituto. O nome que 
desponta como o princi-
pal favorito é o de Lelê. 
O atacante foi um dos 
artilheiros do Campeo-
nato Carioca pelo Volta 
Redonda e já conta com 
a confiança da comissão 
técnica.

Nos 21 jogos que dis-
putou pelo Fluminense, 

Lelê fez dois gols, deu 
três assistências e ganhou 
elogios pela obediên-
cia tática. Apesar de ter 
mais velocidade que Cano, 
também consegue jogar 
mais centralizado. Outra 
possibilidade seria esco-
lher um jogador de mais 
velocidade para ser um 
falso 9, como John Ken-
nedy. Além disso, pode 
optar por alguém expe-
riente como Yony Gon-
zález, que voltou recen-
temente ao clube.

Fluminense e Coritiba 
se enfrentam na segunda-
-feira, às 19 horas (de Bra-
sília), no Estádio Couto 
Pereira, em Curitiba (PR), 
pela 16ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro.

TORNEIO DE FUTEBOL FEMININO AGITA 
A QUINTA DA BOA VISTA NO SÁBADO

Promovido pela Secretaria de Esportes, competição vai reunir equipes de dez vilas 
olímpicas e terá presença do time da Secretaria de Políticas e Promoção da Mulher

O Flamengo pode ter novidades entre 
os relacionados para enfrentar o Amé-
rica-MG. Matheuzinho se recuperou 
da fratura na tíbia, treina normalmente 
com o grupo há alguns dias e tem grande 
chance de voltar a atuar após quatro 

meses. Pedro, Bruno Henrique 
e David Luiz também surgem 
como opções para Jorge Sam-
paoli.

Pedro se recuperou do incô-
modo muscular e Bruno Henrique 
de um estiramento no joelho e no 
tornozelo esquerdo. Enquanto o 
camisa 9 ficou fora somente con-
tra o Fluminense, o camisa 27 não 
atua desde a partida contra o Pal-
meiras. Ambos treinam normal-
mente com o elenco.

A situação de BH, por ter sido 
mais grave, será tratada com mais 
cautela e o jogador terá a pre-
sença contra o América-MG ava-

liada pelo DM e pela comissão técnica. 
Inicialmente, o atacante estava sendo 
tratado para se recuperar até a partida 

contra o Grêmio, pela Copa do Brasil.
Matheuzinho teve uma fratura na tíbia 

da perna esquerda no mês de março. O 
lateral viveu longos quatro meses de recu-
peração e, após ser integrado normal-
mente ao elenco, tem chances reais de 
ser relacionado pela primeira vez após 
a lesão.

David Luiz sentiu dores no adutor e 
deixou o gramado no clássico contra o 
Fluminense. O zagueiro realizou o tra-
tamento nos últimos treinamentos e foi 
a campo pela primeira vez na atividade 
desta quinta-feira. No treino anterior, 
David tinha ido ao gramado do Ninho 
acompanhado pelo fisioterapeuta.

A ausência será Erick Pulgar. O 
volante chileno se recupera da lesão mus-
cular na coxa direita. A tendência é que 
o jogador ainda tenha duas ou três sema-
nas de tratamento. Ou seja, Pulgar pode 
retornar aos gramados somente para os 
duelos das Libertadores.

O Flamengo enfrenta o América-MG, 
no sábado, às 16h (de Brasília), pela 16ª 
rodada do Campeonato Brasileiro.

Sampaoli ganha opções para  
Flamengo x América-MG

Técnico 
argentino 

espera poder 
contar com 

Matheuzinho 
pela primeira 
vez, além de 

Bruno Henrique 
e Pedro que 

foram ausências 
no último jogo

SANTOS NÃO  
PERDE PARA O  
BOTAFOGO NA VILA  
BELMIRO HÁ DEZ ANOS
O Santos recebe o Botafogo neste 
domingo (23), às 16 horas, na 
Vila Belmiro, pela 16ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. A equipe 
do técnico Paulo Turra quer tentar 
manter o retrospecto positivo contra 
os cariocas na Vila. Além de ter 
vencido os últimos três jogos em 
casa, a última derrota do Peixe para 
o Fogão na Vila foi há dez anos.
A partida foi em 15 de setembro de 
2013. Na ocasião, o Peixe perdeu 
por 2 a 1 pelo segundo turno do 
Brasileirão naquele ano. Depois 
de 2013, o Alvinegro teve quatro 
vitórias e um empate em partidas 
entre os clubes na Vila Belmiro.  
No ano passado, o Santos  
venceu o Botafogo por 2 a 0 em 
casa pelo Brasileirão. No entanto, 
perdeu no Nilton Santos por 3 a 0 
no segundo turno.

Diniz deve escolher 
Lelê para a vaga de 
Cano no Fluminense

Fluminense e Coriti-Fluminense e Coriti-
ba se enfrentam na ba se enfrentam na 
segunda-feira, às 19hsegunda-feira, às 19h
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